

François Duprat, *Les mouvements d'extrême droite en France*, Editions de l'Albatros, París, 1972.

Grégoire Kauffmann, *Édouard Drumont*, Perrin, París, 2008.

Grégoire Kauffmann, *Le nouveau FN. Les vieux habits du populisme*, Seuil, París, 2016.

Grégoire Kauffmann y Jean-Noël Jeanneney, *Les Rebelles, une anthologie*, Le Monde-CNRS Éditions, París, 2014.

Grégoire Kauffmann, Michäel Lenoir y Pierre-André Taguieff, *L'antisémitisme de plume. 1940-1944*, Berg International, París, 1999.

Pascal Perrineau, «Les confluences de la gauche et du frontisme», *buffingtonpost.fr*, 28 de septiembre de 2015.

Eguzki Urteaga

MUÑOZ COMET, JACOBO: *Inmigración y empleo en España. De la expansión a la crisis económica*, Ed. CIS, Madrid, 2016, págs.195.

En este libro se exponen el análisis y los resultados de una tesis doctoral cuyo objetivo principal era estudiar la participación laboral de la población extranjera en España a lo largo de la primera década del siglo XXI. El autor indaga dos cuestiones fundamentales. En primer lugar, saber si los trabajadores inmigrantes experimentan algún tipo de desventaja respecto a nativos, y, si fuera así, averiguar las principales causas. Y en segundo lugar, comprobar el impacto neto que ha tenido la Gran Recesión iniciada en 2008 sobre la posible brecha entre ambos colectivos. Para responder a estas preguntas, se escogió la desocupación como índice básico de la situación laboral de la población inmigrante y autóctona. La utilidad de estudiar el empleo radica en que el rendimiento de la educación en el mercado de trabajo español se plasma, fundamentalmente, en la probabilidad de estar o no ocupado. De forma más específica, el trabajo de investigación, que se presenta, consiste en el estudio de tres procesos asociados a las dinámicas del empleo. Primero, el riesgo de que el individuo pierda su puesto de trabajo. Segundo, la probabilidad de volver a trabajar. Y, tercero, para aquellos que consiguen abandonar la desocupación, conocer el tipo de empleo al que acceden.

La obra se estructura en siete capítulos y un apartado final dedicado a conclusiones. En el capítulo primero, «España en el contexto de las migraciones internacionales», se realiza una descripción del fenómeno migratorio en España y del lugar que ocupa nuestro país en el contexto internacional. Un aspecto especialmente destacable del fenómeno migratorio español, en las últimas décadas, es el cambio de sentido de los saldos migratorios para la transformación de la relación entre los flujos de entrada y los de salida. En este capítulo se muestra, en cuanto a la evolución de los flujos migratorios en Europa, el notable incremento de extranjeros en países como Italia, Grecia y España, sobre todo en la primera década del siglo XXI. El impacto de esta tendencia es, en términos relativos, claramente superior para los países del Sur de Europa. Además, se describen en este capítulo, las características sociodemográficas de los extranjeros residentes en España, cuya llegada se frenó a partir del comienzo de la crisis económica.

En el capítulo segundo, titulado «Marco teórico y planteamiento general de la investigación», se recoge buena parte de la literatura que aborda la desventaja que experimentan los extranjeros en el mercado laboral a su llegada al país al que emi-

gran. El autor analiza dos de los enfoques teóricos más conocidos para el estudio de los mercados de trabajo: la teoría del capital humano y la teoría de la segmentación. Primeramente, introduce la teoría del capital humano, los principios sobre los que se asienta y la tesis de la asimilación, como marco explicativo que trata de comprender la brecha inicial entre extranjeros y nativos. En segundo lugar, expone la teoría de la segmentación, su visión de los mercados laborales y algunos estudios empíricos que muestran la capacidad explicativa de esta teoría en el análisis de las desventajas de la inserción de los trabajadores extranjeros en los mercados laborales. Ambos enfoques teóricos permiten comprender la brecha existente entre inmigrantes y nativos. Para responder a las preguntas de investigación se han utilizado principalmente datos de la Encuesta de Población Activa (EPA).

Así, en el capítulo tercero, «La Encuesta de Población Activa y el fichero de flujos», se explica el contenido de estos datos y, más detalladamente, su fichero de flujos. El principal objetivo de este capítulo es exponer las características de la encuesta y valorar sus fortalezas y limitaciones. El autor realiza una descripción de algunas fuentes estadísticas oficiales que proporcionan información sobre la actividad económica y se señalan los principales inconvenientes que plantean para llevar a cabo el objetivo de este trabajo de investigación. Se presentan las ventajas que proporciona la EPA frente al resto de fuentes estadísticas disponibles y se explica el diseño metodológico de la encuesta. Por último, se estudia el uso del fichero de flujos de la EPA, su fusión con los datos transversales y la construcción de un factor de elevación específico de los flujos para compensar la pérdida de muestra que se produce a lo largo de los sucesivos ciclos económicos.

A partir del capítulo cuarto, «El desempleo en España y la evolución del mercado laboral durante el siglo XXI», se revelan los resultados empíricos de la investigación. Sus objetivos son, según el investigador, dos. Por un lado, introducir la cuestión del desempleo en España, y por otro, abordar empíricamente la evolución que se ha producido en el mercado laboral español a lo largo del siglo XXI. En el primer caso, se explica cuáles pueden ser algunas de las causas que influyen en el alto nivel de paro existente y se describe también el papel que ha jugado la esfera privada para afrontar las dificultades que conlleva una fuerte crisis financiera. Respecto del segundo objetivo, se describe la evolución del empleo, de la ocupación y de la temporalidad desde el año 2000 hasta el 2013 desagregado por nacionalidad. Posteriormente, el autor recurre al seguimiento del grupo de individuos que acceden por primera vez al mercado laboral entre 2000 y 2003, con la finalidad de conocer si las diferencias apreciadas entre extranjeros y españoles se debe a un efecto de composición.

Para conocer de forma más concreta qué factores influyen en las diferencias entre extranjeros y españoles en lo referido a la probabilidad de estar o no ocupado, en el capítulo quinto, «La pérdida del puesto de trabajo durante la crisis económica. ¿Importa la nacionalidad?», se estudian las dinámicas de salida del empleo. El autor, a partir de lo destacado en diversos informes previos, parte de la hipótesis de que en las fases negativas del ciclo económico, los trabajadores extranjeros suelen ser uno de los grupos de población más castigados por la pérdida de empleo. Entre las principales causas se señalan el perfil sociodemográfico de los inmigrantes y la posición que ocupan en el mercado laboral. Se trata de explicar la brecha de desempleo entre trabajadores extranjeros y españoles teniendo en cuenta la probabilidad de perder el puesto de trabajo. A su vez, se pretende comprobar si las diferencias en el capital humano son suficientes para explicar la desventaja inicial de extranjeros o sí, por el contrario, es

necesario tomar en consideración otros factores relacionados con el tipo de puesto de trabajo. También, se estudia de forma más específica el riesgo de perder el empleo solo para los trabajadores con un contrato temporal. A partir de 2008, los extranjeros tienen un riesgo mayor que los españoles de perder su puesto de trabajo.

En lo que respecta al proceso contrario, la recuperación del empleo, se explica en el capítulo sexto, «La salida del desempleo en tiempos de crisis. Una ventaja que los extranjeros pierden frente a los españoles», y en el séptimo, «¿Qué trabajos ocupan quiénes abandonan la desocupación? La influencia de la experiencia profesional sobre las oportunidades del empleo», que durante los años de bonanza los extranjeros procedentes de Latinoamérica y de Europa del Este tenían una probabilidad mayor de volver a trabajar. Esta ventaja, sin embargo, desaparece durante la recesión. En el capítulo sexto se explican los factores que influyen en las dinámicas de salida del desempleo de los trabajadores extranjeros y españoles, y cómo estos pueden variar en función del contexto económico. El autor pretende comprobar en qué medida el capital humano contribuye a que los individuos logren encontrar empleo y si, de alguna manera, es necesario también tomar en consideración otros factores relacionados con el estatus profesional previo al periodo de desocupación. Entre los principales resultados del análisis realizado destaca que, antes de 2008, algunos grupos de extranjeros tenían una mayor probabilidad que los españoles de volver a trabajar. Pues bien, a partir del inicio de la crisis económica esa desventaja desaparece. En el capítulo séptimo se estudian las dinámicas de la salida del desempleo, profundizando en el cambio de tendencia mencionado, persiguiendo conocer qué trabajos obtienen esas personas que logran trabajar. Para ello, el autor estudia el riesgo de acceder a los cinco grupos de ocupaciones de menos cualificación, así como la probabilidad de descender de nivel de ocupación en comparación con el último puesto de trabajo en el que se estuvo.

Las principales aportaciones de esta investigación se sintetizan en las conclusiones finales del texto, de manera reflexiva, dialéctica y acertadamente estructuradas en torno a los objetivos planteados e hipótesis definidas. Un trabajo magnífico de obligada consulta para todas las personas interesadas en el conocimiento del fenómeno migratorio español y, en concreto, en las dinámicas de inserción laboral de los extranjeros en España.

Rosa Rodríguez Rodríguez

RODRÍGUEZ PRIETO, RAFAEL Y MARTÍNEZ CABEZUDO, FERNANDO: *Poder e Internet. Un análisis crítico de la red*, Cátedra, Madrid, 2016.

Internet se ha convertido en las últimas dos décadas en un campo de batalla académico entre aquellos que conciben la red como una oportunidad para profundizar en los mecanismos democráticos de deliberación y aumentar el poder de la ciudadanía, y aquellos que la entienden como una patraña superestructural que perfecciona los mecanismos de dominación y control social. En demasiadas ocasiones estas trincheras están edificadas sobre intereses más que en análisis fundados en el rigor científico. Afortunadamente, en *Poder e Internet* sus autores se atreven a salir de la comodidad de esas trincheras y someterse desde la honestidad intelectual al fuego cruzado de argumentos que sitúan a la red como tecnología que ofrece oportunidades tanto para la dominación como para la emancipación, y cuyo significado social se negocia permanentemente.